Cambios socio economicos del Cusco Republicano de 1928-1968 Socio-economic changes in Republican Cusco from 1928-1968

Francisco Medina Martínez

ORCID: https://orcid.org/0000-0001-6594-72IX

francisco.medina@unsaac.edu.pe

Gloria Vigoria Valle

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-8478-998X

gloria.vigoria@unsaac.edu.pe

Edsson Frank Medina Vigoria

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-7139-0259

frankmev@gmail.com

Recibido: Noviembre 2023 | Aceptado: Marzo 2023

Resumen

A fines del siglo XIX e inicios del siglo XX, se establecieron en el Cusco cinco fábricas textiles: Lucre, Marangani, Urcos, industrias urbanas Huáscar (1918) y La Estrella S.A. (1928), asimismo, comenzó a funcionar diferentes empresas pequeñas en el sector urbano como: la cervecería alemana, francesa, Ernesto Gunter, fábrica de chocolates, mantequilla, jabones, y fideos. Este cambio socioeconómico se debe principalmente a la existencia de la Compañía Eléctrica Industrial Cuzco, inaugurada el 24 de diciembre de 1914, con sede en Chinchero (Corimarca) Cusco; de los cuales la industria textil lanera La Estrella S.A. es uno de los más representativos, porque tiene mayor influencia en los cambios sociales y económicos del Cusco Republicano en la región del sur del Perú.

El propósito de la investigación es analizar la industria textil La Estrella S.A. en el desarrollo socioeconómico del Cusco Republicano, especialmente cambios a nivel local y regional; cuyos antecesores industriales fueron las fábricas o talleres textiles coloniales. En la república se crearon fábricas rurales y urbanas, industrias pequeñas, surgieron nuevos actores obreros y comerciantes, se establecieron las haciendas, se fundó un sindicato textil, en educación se incrementó la población estudiantil.

Palabras Calves: Cambio económico - social, industria, textil, lana, relaciones sociales intercambio y mercado.

Abstract

At the end of the 19th century and the beginning of the 20th century, five textile factories were established in Cusco: Lucre, Maranganí, Urcos, Huáscar urban industries (1918) and "La Estrella S.A." (1928), likewise, different small companies began to operate in the urban sector such as: the German, French, Ernesto Gunter brewery, a chocolate, butter, soap, and noodle factory. This socioeconomic change is mainly due to the existence of the "Compañía Eléctrica Industrial Cuzco", inaugurated on December 24, 1914, with headquarters in Chinchero (Corimarca) Cusco; of which the wool textile industry "La Estrella S.A." It is one of the most representative, because it has the greatest influence on the social and economic changes of Republican Cusco in the southern region of Peru.

The purpose of the research is to analyze the textile industry "La Estrella S.A." excess weight in the socioeconomic development of Republican Cusco, especially changes at the local and regional level; whose industrial predecessors were colonial textile factories or workshops. In the Republic, rural and urban factories and small industries were created, new workers and merchants emerged, farms were established, a textile union was founded, and the student population increased in education.

Keywords: Culture, commerce, economy, factory, industry, exchange, haciendas, monopoly, Education.

Introducción

El propósito del estudio es examinar los cambios sociales y económicos del Cusco Republicano en el siglo XX, a través de la industrialización de la región cusqueña con presencia de las fábricas textiles Lucre, Maranganí, Urcos, Huáscar, La Estrella S.A. e industrias pequeñas.

La investigación examina el pasado industrial del Cusco, su origen establecimiento del capital industrial, así como la constitución en sociedad de la empresa manufacturera La Estrella S.A. en 1928 por los señores Cesar de Luchi Lomellini, Carlos Lomelian, José Abel Montes, Armando Montesian, y Emilion Carezi Galezi; quienes marcaron un historia importante hito la en socioeconómica del Cusco republicano, de igual manera hablamos de la industria textil y su variedad dentro de la fábrica La Estrella S. A.

Durante su tiempo de funcionamiento, la fábrica estableció un mercado productos textiles como frazadas, mantones, alfombras, bayetas, entre otros; en el sur peruano que abarca las ciudades de Cusco, Puno, Arequipa incluyendo sus provincias, mediante el uso de caminos de herradura y vías de comunicación como el ferrocarril que permitieron un fácil acceso a los consumidores en el intercambio mercaderías. La adquisición de la materia prima (lana de oveja) se realizó a través de las casas comerciales: Ces Lomellini y Cía., Enrique W. Gibson Ltda., E. Braillard, Acosta y Cía. Entre otros. El compadrazgo, los hacendados, los rescatistas fueron los principales proveedores a la industria fabril La Estrella S.A. de esa época.

El declive de la industria lanera, La Estrella S. A., se debió a la competencia de fábricas limeñas como Vitarte y los productos industriales baratos y de alta calidad exportados desde Inglaterra, a esto se sumaron las protestas de los trabajadores por sus beneficios sociales y, en última instancia, el golpe de estado del gobierno de Juan Velasco Alvarado en 1968, impulsó creación de cooperativas, este acontecimiento originó el cierre definitivo de dicha fábrica.

Desarrollo socio económico en la región sur peruano

Las investigaciones sobre la historia económica del Cusco son extremadamente escasos, cabe señalar que, entre las fuentes bibliográficas existen muy pocas referencias para el período en estudio. Al parecer, hasta el momento no se ha realizado ningún estudio sistemático sobre el caso específico de las fábricas textiles en el Cusco y específicamente de la industria textil de lana Estrella S.A. Sin La embargo, mencionaremos algunos ejemplos, como el estudio de Moscoso (1963) en su artículo: Apuntes sobre la Historia de la Industria Textil del Cuzco Colonial, publicado en la revista Universitaria N° 122-125, en ella encontramos información sobre 18 obrajes y 24 chorrillos que existió durante la colonia, estos son los primeros antecedentes históricos de la formación de fábricas textiles en el Cusco republicano, y entre ellas tenemos: Lucre, Marangani, Urcos, Huáscar, y la más representativa fue la fábrica La Estrella S.A. por su gran impacto en los cambios sociales y económicos a nivel local y regional en el sur peruano sobre todo en las ciudades de Cusco, Puno y Arequipa (p. 67).

En cuanto a Jacobsen (1990) en su artículo: El comercio libre, las elites regionales y el mercado interno en Perú entre 1895 y 1932, publicado en la revista Andina N°14, nos indica: La industria cusqueña de comienzos del siglo XX fue una repetición de la experiencia de los obrajes durante el siglo XVIII, estos serán algunos estudios que se derivaron de fuentes históricas de las industrias textiles cusqueñas y, en particular, de la fábrica de lana La Estrella S.A. (p. 414).

Giesecke (1915) en el artículo: El Cuzco como uno de los centros industriales de la sierra del Perú, presentado en la Universidad Nacional de San Antonio Abad del Cusco, decía: "Yo creo que tarde o temprano el cercado del Cuzco tiene que ser uno de los centros importantes de la sierra en el movimiento industrial", en Revista Universitaria No. 14 (p. 18).

Garmendia (1968) es otro autor que trata genéricamente sobre la situación de la industria en el Cusco en su libro: El progreso del Cuzco, 1900-1967.

Oliart (1961) escribió: Cómo y quienes fundaron la primera fábrica de tejidos de lana en el Perú, se trata de un trabajo más elaborado, su estudio abarcó cien años de existencia de la fábrica de tejidos de Lucre en la provincia de Quispicanchis (p. 1).

En el archivo de Sociedad Socorros Mutuos Huáscar, se encontró documentos como fuentes primarias, en ella se registran información valiosa como, por ejemplo:

 En el Archivo de la Sociedad Socorros Mutuos Huáscar (1928) en su libro diario tomo I, se detalla la constitución de la fábrica de tejidos de lana La Estrella S.A. en fecha 20 de julio de 1928, a través de una escritura pública hecha ante el notario José Ulises Rozas, con un capital de L.P 25,000.0.00, dividido en 250 acciones de a L.P 100,0.00 cada una, que fueron adquiridas por los fundadores José Abel Montes, Ces Lomellini y Cía., José E. Carenzi Galezi, Armando Montes de Peralta y Carlos Lomellini.

- En el archivo de la Sociedad de Socoros Mutuos Huáscar (1945) en el libro de venta de lanas de 1941-1945 Tomo IV, se registran las agencias y casas comerciales que vendían lana de oveja a la fábrica La Estrella S. A., entre ellas tenemos a Ces Lomellini y Cía., Enrique W. Gibson Ltda., E. Braillard, Acosta y Cía., Mercantil Lomellini, Andrés Ratti y Cía., Degten y Barten, Gibb, Ricketts y Cía., Berolto y Cía.
- En el archivo de la Sociedad de Socoros Mutuos Huáscar (1933) en los libros de ventas de productos textiles ofrecidos por la industria textil de lana La Estrella S. A. que fueron vendidos a nivel local y regional en las ciudades de Cusco, Puno, Arequipa y sus provincias entre 1932 y 1933, en ella se registra la venta de frazadas, alfombras, mantones, franelas, casimires, bayetas, entre otros. La fábrica la Estrella S. A. tuvo su mayor apogeo en la década de 1940, hecho que impulsó una competencia de libre comercio entre las fábricas textiles de Lucre, Marangani y Urcos.

Cabe destacar también, la explotación de plata en las minas de Potosí en el altiplano peruano y la producción de manufacturas como bayetas, tocuyos, mantas ponchos, frazadas fueron utilizados como uso personal por los trabajadores mineros. En las últimas décadas del siglo XVIII, cae la producción de las minas de Potosí, como consecuencia de los levantamientos campesinos y la independencia del Perú, desarticulándose de esta manera el circuito comercial sur andino y el Alto Perú durante la colonia.

En la época de la república en 1830, el comercio de lana permitió nuevamente re articular el circuito comercial del sur peruano entre Cusco, Puno y Arequipa. En un inicio La industria textil lanera La Estrella S.A., realizó la compra y venta de lana de oveja a nivel local y regional por los caminos de herradura utilizando mulas y llamas. Por otro lado, nuevamente se impulsaron las ferias dominicales y anuales como de Vilque, Rosaspata, Pucará, Cojata y Sicuani impulsándose así un crecimiento económico.

En el siglo XX, se creó la central eléctrica de Corimarca en Chinchero, con la llegada de la electricidad por iniciativa del propietario de la fábrica La Estrella S. A., César de Luchi Lomellini nació modernidad industrial, la presencia de fábricas rurales y urbanas creadas como la fábrica de algodón Huáscar en 1918 y la Industria textil de lana La Estrella S.A. en 1928, generó un crecimiento económico. De la misma forma, surgieron pequeñas industrias como de chocolates, fideos, mantequilla, jabones, cervecerías curtiembres, que también impulsaron el desarrollo socioeconómico en el Cusco.

Ello determinó que el Cusco experimente un crecimiento socioeconómico, que provocó la migración de la población rural en busca

de trabajo y mejores oportunidades de desarrollo económico y social para sus familias, ello originó el surgimiento de nuevos actores, como por ejemplo la mano de obra no calificada de obreros asalariados que trabajaron en la industria textil La Estrella S. A. experimentándose así un nuevo estatus social.

Otro aspecto a resaltar es la llegada del ferrocarril, que impulsó también el desarrollo económico al trasladar la lana y productos manufacturados en toda la región sur peruano, produciéndose el intercambio comercial en Cusco, Puno, Arequipa y sus provincias.

Bajo el gobierno de Juan Velasco Alvarado en 1968, se nacionalizó la industria textil la Estrella S. A. y se creó la cooperativa de producción y trabajo textil La Estrella Limitada 006. La crisis económica de ese entonces, las protestas de los trabajadores por sus beneficios sociales y la libre competencia obstaculizaron las operaciones y las transacciones comerciales, lo que finalmente lo llevó a su colapso definitivo.

Conclusión:

1. La base del crecimiento económico en la región sur peruano y sobre todo del Cusco, fue la fundación de las fábricas textiles de Urcos, Maranganí, Lucre, Huáscar y La Estrella S. A., instituciones que impulsaron un sistema capitalista de producción. base comercialización de la lana de oveia v productos manufacturados como bayetas, tocuyos, mantas ponchos, frazadas, entre otros. En esta misma línea, el surgimiento de pequeñas industrias como de chocolates, fideos, mantequilla, jabones, cervecerías y

- curtiembres, etc. también impulsaron el desarrollo económico del Cusco.
- 2. La modernidad industrial se acrecentó con la llegada de la electricidad, donde tuvieron su apogeo las fábricas textiles V rurales, las pequeñas urbanas industrias. los comerciantes. este fenómeno provocó la migración de la población rural a la ciudad, quienes buscaron mejores condiciones de vida y mayores oportunidades para el desarrollo económico y social de sus familias, surgiendo así nuevas formas de trabajo, con mano de obra no calificada de obreros con un salario, sobre todo en la industria textil La Estrella S. A. experimentándose así un nuevo estatus social. En la modernización industrial surge también un nuevo sistema de organización de los trabajadores a través del sindicato textil.
- 3. El desarrollo económico se dio también por la llegada del ferrocarril y los caminos de herradura, este acontecimiento permitió la realización de transacciones comerciales en la región sur peruano entre las ciudades de Cusco, Puno y Arequipa, impulsando la compra y venta de lana de oveja, así como los productos manufacturados.

Referencias bibliográficas

Garmendia, R. (1968). *El progreso del Cuzco. 1900-1967*. Lima, Perú: Progreso.

Giesecke, A. (1915). El Cusco como uno de los centros industriales de la sierra del Perú. Revista Universitaria UNSAAC, 1(14), 18.

Huáscar, A. d. (1945). *Libro de ventas, tomo IV*. Cusco, Perú.

Huáscar, S. d. (1928). *Libro diario tomo I.* Cusco, Perú.

Huáscar, S. d. (1933). *Libro de ventas* . Cusco, Perú.

Jacobsen, N. (1990). Libre comercio, élites regionales y mercado interno en el sur del Perú 1895-1932. Andina, 1(14).

Moscoso, M. (1963). Apuntes para la historia de la industria textil en el Cuzco colonial. Revista Universitaria UNSAAC, 1(125).

Oliart, C. (1961). Cómo y quiénes fundaron la primera fábrica de tejidos de lana en el Perú. Cusco, Perú: Garcilazo.